



Eglise Catholique d'Alsace – Zone Vignoble Vallées
COMMUNAUTE DE PAROISSES DE LA VALLEE NOBLE
MARTE & MARIE
SOULTZMATT – WINTZFELDEN – OSENBACH – WESTHALTEN

DECEMBRE 2023

L'Equipe d'Animation Pastorale :

Père Serge Habonimana (administrateur)
Diacre Marc Glasser
Fabienne Barthélemy (pastorale enfants)
Valérie Scherrer (pastorale jeunes)
Joëlle Fischer (liturgie)
Gérard Weber (communication)



« Viens Emmanuel, Viens nous sauver »

Dans notre monde où la brutalité des guerres sème la mort dans les familles et les nations, dans les terribles crises que traverse l'Eglise du Christ, au seuil du temps de l'Avent, le moment est propice pour crier au secours à celui qui peut nous apporter assistance : « Viens Emmanuel, viens nous sauver ». Ce refrain du chant que nous aimons chanter tout au long de temps fort de notre liturgie, conforte la Révélation que l'Emmanuel que nous invoquons est Dieu lui-même qui, pour nous sauver prend notre nature humaine afin de nous rassurer de sa proximité. Il se fait semblable à nous pour restaurer son image en nous, qui est ternie par différents conflits qui endommagent la nature humaine.

En célébrant Noël, en famille retrouvée devant la crèche, dans des réjouissances, c'est l'humanité qui manifeste sa joie d'accueillir Dieu qui entre dans l'histoire des hommes. Noël ne devrait donc pas être compris uniquement

Retrouvez le bulletin sur internet

HORAIRES D'ACCEUIL AU PRESBYTERE

➤ Mardi : 10H30 - 11H30 - Mercredi : 10H30 - 11H30
- ou sur Rendez-vous ☎ 03 69 54 57 09

18, Rue de l'Hôpital – 68570 SOULTZMATT ☎ 03 69 54 57 09

Courriel : paroissesvalleenoble@hotmail.com

Site internet : www.paroisses-valleenoble.org - ISSN : 2258-7489

Vos annonces pour le bulletin avant le 22 du mois SVP. Merci d'avance



comme un temps des retrouvailles entre les membres de la famille, mais une occasion de manifester notre enthousiasme de célébrer l'avènement de Dieu parmi nous. Noël, Dieu avec nous, mérite une attention particulière, car quand Dieu prend chair humaine, c'est pour une noble mission, à savoir le salut des hommes. En venant dans notre monde, Dieu voulait se réconcilier son peuple égaré par Satan (le péché d'Adam et Eve)

En effet, c'est par amour de notre monde que Dieu accepte de s'incarner en son Fils Jésus, dans le sein de la Vierge Marie et par la puissance de l'Esprit Saint. C'est également par souci de sauver l'homme dont les agissements et les comportements dissonent avec la volonté de Dieu. La rébellion de l'homme était arrivée au point où Dieu ne voulait plus agréer les offrandes qui lui étaient présentées. Face à cette situation, il fallait donc quelqu'un pour restaurer cette confiance trahie par l'homme. C'est donc Dieu lui-même, dans son souci de se réconcilier avec l'humanité, par son Fils prend l'initiative de descendre du ciel pour venir habiter avec les hommes en se faisant en tout semblable à eux, hormis le péché. Dans la lettre aux Hébreux, nous nous voyons comment et pourquoi le Fils de Dieu prend chair humaine pour répondre à la volonté de Dieu le Père :

« ...En entrant dans le monde, le Christ dit : Tu n'as voulu ni sacrifice ni offrande, mais tu m'as formé un corps. Tu n'as pas agréé les holocaustes ni les sacrifices pour le péché ; alors, j'ai dit : Me voici, je suis venu, mon Dieu, pour faire ta volonté, ainsi qu'il est écrit de moi dans le Livre. Le Christ commence donc par dire : Tu n'as voulu ni agréé les sacrifices et les offrandes, les holocaustes et les sacrifices pour le péché, ceux que la Loi prescrit d'offrir. Puis il déclare : Me voici, je suis venu pour faire ta volonté » (Hébreux 10, 4-9).

Toutes les fêtes requièrent des préparatifs. Ainsi la période de l'Avent est une belle occasion pour les chrétiens de se préparer à accueillir Dieu qui vient chez-nous. Pour visualiser cette attente, nos maisons, nos rues et nos places vont être ornées de guirlandes scintillantes de lumières de différentes couleurs. Dans nos différentes églises comme dans la plupart de nos habitations, des crèches habillées de guirlandes lumineuses seront installées. En même temps que nous nous préparons matériellement par l'achat des cadeaux et l'installation des guirlandes lumineuses et des crèches, n'oublions pas de nous préparer spirituellement. En effet, Jean-Baptiste, précurseur de Jésus ne cesse de crier dans nos terres arides comme il le faisait dans le temps dans le désert : « Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers » ; Et quand Jésus arrive dans notre monde, sa première prédication fut d'appeler les hommes à se tourner vers Dieu en disant : « Le temps est accompli et le Royaume de Dieu est tout proche : repentez-vous et croyez à l'Évangile » (Mc, 1, 15). Ce cri de Jean-Baptiste et celui

de Jésus sont toujours d'actualité. Nous sommes incessamment appelés à la conversion du cœur pour accueillir Dieu qui vient chez-nous.

Que la fête de Noël soit pour vous tous une occasion de vous réconcilier avec Dieu et avec vos frères et sœurs et ainsi, Dieu sera tout en tous et accomplira des merveilles.

VIENS EMMANUEL, le monde t'attend : Bel Avent à tous

JOYEUX NOËL ET BONNE ET HEUREUSE ANNÉE 2024.

P. Serge HABONIMANA, administrateur

SYNODE SUR LA SYNODALITE

La "Lettre au peuple de Dieu" de l'assemblée synodale (suite)

Notre assemblée s'est déroulée dans le contexte d'un monde en crise, dont les blessures et les inégalités scandaleuses ont résonné douloureusement dans nos cœurs et donné à nos travaux une gravité particulière, d'autant plus que certains d'entre nous venaient de pays où la guerre fait rage. Nous avons prié pour les victimes de la violence meurtrière, sans oublier celles et ceux que la misère et la corruption jettent sur les routes dangereuses de la migration. Nous avons exprimé notre solidarité et notre engagement aux côtés des femmes et des hommes qui, partout dans le monde, sont des artisans de justice et de paix.

À l'invitation du Saint-Père, nous avons accordé une place importante au silence, afin de favoriser l'écoute respectueuse entre nous et le désir de communion dans l'Esprit. Lors de la veillée œcuménique d'ouverture, nous avons expérimenté combien la soif d'unité grandit dans la contemplation silencieuse du Christ crucifié. La croix est, en effet, l'unique cathèdre de Celui qui, en donnant sa vie pour le salut du monde, a confié ses disciples à son Père, afin que «tous soient un» (Jn 17,21). Fermement unis dans l'espérance que nous donne Sa résurrection, nous lui avons confié notre maison commune où résonnent de façon de plus en plus urgente la clameur de la terre et la clameur des pauvres: «*Laudate Deum!*», a rappelé le Pape François au tout début de nos travaux.

Au fil des jours, nous avons entendu l'appel pressant à la conversion pastorale et missionnaire. Car la vocation de l'Église est d'annoncer l'Évangile non pas en se centrant sur elle-même, mais en se mettant au service de l'amour infini dont

Dieu aime le monde (cf. Jn 3,16). Interrogés sur leurs attentes à l'égard de l'Église à l'occasion de ce synode, des personnes sans-abri des environs de la place Saint-Pierre ont répondu: «L'amour!». Cet amour doit toujours demeurer le cœur brûlant de l'Église, un amour trinitaire et eucharistique, comme l'a rappelé le Pape en évoquant le 15 octobre, à mi-chemin du parcours de notre assemblée, le message de sainte Thérèse de l'Enfant Jésus. «C'est la confiance» qui nous donne l'audace et la liberté intérieure dont nous avons fait l'expérience, n'hésitant pas à exprimer nos convergences et nos divergences, nos désirs et nos interrogations, librement et humblement.

Et maintenant? Nous souhaitons que les mois qui nous séparent de la deuxième session, en octobre 2024, permettent à chacun de participer concrètement au dynamisme de communion missionnaire qu'indique le mot «synode». Il ne s'agit pas d'une idéologie mais d'une expérience enracinée dans la Tradition apostolique. Comme l'a rappelé le Pape au début de ce processus: «Communions et mission risquent de rester des termes un peu abstraits si l'on ne cultive pas une pratique ecclésiale qui exprime *la réalité concrète de la synodalité (...)*, favorisant l'implication effective de tous et de chacun» (9 octobre 2021). Les défis sont multiples et les questions nombreuses: le rapport de synthèse de la première session précisera les points d'accord auxquels nous sommes parvenus, soulignera les questions ouvertes et indiquera la manière dont nous devons poursuivre le travail.

Pour progresser dans son discernement, l'Église a absolument besoin de se mettre à l'écoute de tous, en commençant par les plus pauvres. Cela exige de sa part un chemin de conversion, qui est aussi un chemin de louange: «Je te loue, Père, Seigneur du ciel et de la terre: ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits» (Lc 10, 21)! Il s'agit de se mettre à l'écoute de celles et ceux qui n'ont pas droit à la parole dans la société ou qui se sentent exclus, même de la part de l'Église. À l'écoute des personnes victimes du racisme sous toutes ses formes, notamment, en certaines régions, les peuples indigènes dont les cultures ont été bafouées. Et surtout, l'Église de notre temps se doit d'écouter, dans un esprit de conversion, les personnes qui ont été victimes d'abus commis par des membres du corps ecclésial, et de s'engager concrètement et structurellement pour que cela ne se reproduise pas (à suivre).

La vie de la communauté :

Ont rejoint la maison du Père céleste

- Lydia Marie FLESCHE née FINANCE le 16/11 : Soultzmatt
- Bernard GOLLENTZ le 22/11 : Osenbach
- Jean Marie LIEB le 29/11 : Soultzmatt

A été baptisé

- Charlie, Bruno, Gérard MOZIO le 05/11: Soultzmatt

PASTORALE DES JEUNES ET DES ENFANTS

► La Lumière de la Paix de Béthléem : samedi 16 décembre

Comme chaque année pendant l'Avent, nous nous retrouverons à la chapelle du Schaeferthal / Val du Pâtre, pour accueillir la « *Lumière de Bethléem* » avec les Scouts/Guides de Rouffach. Elle constitue un symbole de paix, que l'on peut diffuser, recevoir et porter à un proche.

Les enfants et jeunes de nos Communautés, se retrouveront dès 14h à la Salle des Associations de Soultzmatt pour un temps d'animation et la confection d'une lanterne. Nous donnons rendez-vous à toutes les familles à 16h45 pour la montée à pied vers la chapelle du Schaeferthal soit devant la salle des associations soit sur le parking du périscolaire de Soultzmatt où vous pourrez plus aisément stationner si vous venez d'un autre village.

La veillée débutera à 18 h dans la chapelle et sera suivie par un temps convivial autour d'un vin chaud et de bredela. Pour ceux qui le veulent, nous redescendrons à Soultzmatt à pied à 20 h avec nos lanternes.

► Messe de Noël des familles : dimanche 24 décembre

Nous invitons tous les enfants et leurs familles pour fêter la naissance de Jésus, dimanche 24 décembre à 18 h à l'église de Westhalten. Une crèche vivante sera présentée par les enfants de la 1^{ère} communion. A l'issue de la célébration nous offrirons un petit cadeau à chaque enfant.

► Messe du Jour de l'An :

Nous invitons toutes les familles à la messe du dimanche 1^{er} janvier 2024 à 18 h à l'église de Soultzmatt.

► Messe de l'Epiphanie : 7 janvier

A l'occasion de la messe des familles autour de l'Epiphanie, nous vous invitons tous, parents, enfants, jeunes et moins jeunes à venir prier et chanter avec nous la gloire du Seigneur, le dimanche 7 janvier 2024 à 10 h à l'église de Soultzmatt.

Annonces

► La célébration pénitentielle de l'Avent

Pour vous permettre de vous préparer spirituellement à la fête de la Nativité du Seigneur, vous êtes invités, mardi le 12 décembre 2023 à 19h, à la célébration pénitentielle organisée pour les communautés de paroisses de la Vallée Noble et Rouffach dans l'église de Rouffach.

Toutefois, pendant toute la période de l'Avent, vous pourrez toujours rencontrer le prêtre pour une démarche spirituelle (tél : 06 41 11 78 71)

► **Nettoyage de l'église de Soultzmatt** le mercredi 20 décembre à 13h30
toutes les bonnes mains sont les bienvenus

► **"Le conseil de fabrique de Westhalten** procédera à la quête annuelle pour le chauffage et l'entretien de l'église au cours du mois de décembre. Merci par avance pour votre contribution."

► **Concert de Noël** de l'Echo du Strangenberg de Westhalten à l'église le 16 décembre 2023 à 20h

Veillée de Noël

Dimanche 17 décembre 2023 à 17 h

par la CHORALE de WINTZFELDEN et le chœur d'enfants
à l'église Sainte Odile de WINTZFELDEN

Avec Tom FREUDENREICH—NEUBERT au synthétiseur

Et à la direction Marie-Odile FREUDENREICH-NEUBERT

Venez écouter et chanter avec nous des chants de Noël connus et moins connus dans une ambiance chaleureuse puis partager le vin chaud et les bredalas de Noël sur le parvis de l'église

ENTREE LIBRE PLATEAU

Le conseil de Fabrique d'Osenbach vous invite
au **CONCERT DE L'EPIPHANIE**
du **CHOEUR DES HOMMES DU FLORIVAL**
sous la direction de Georges GULLY

Dimanche 07 janvier 2024 à 16h30

A l'église St Etienne D'Osenbach

Entrée libre - Plateau

► Choucroute paroissiale de Wintzfelden

Afin de passer un moment de détente et de convivialité, le Conseil de Fabrique de Wintzfelden vous convie avec vos amis à son repas paroissial qui aura lieu **le Dimanche 21 janvier 2024 à partir de 12h.** à la salle des fêtes de Wintzfelden. Comme chaque année, vous pourrez y déguster une excellente choucroute précédée d'un kir et d'une terrine de poisson accompagnée de crudités. Une surprise glacée, un café et autres douceurs termineront ce repas. Le tout au prix de 23€ par adulte (boissons en sus) et 12 € pour les enfants de moins de 12 ans. Nous nous réjouissons de vous accueillir nombreux autour de ce repas dont les bénéfices iront à l'entretien et à la rénovation des différents édifices de notre paroisse.

Vous pouvez vous inscrire par téléphone avant le 15 janvier 2024 auprès de Bruno BURGSTAHLER au 03.89.47.62.40 ou auprès de Josiane BRONNER au 03.89.47.05.36

Calendrier des Messes du 01/12 au 14/01

Semaine du 27/11 au 03/12		
Vendredi 01/12 : <i>Vert. De la férie</i>		
● SOULTZMATT	17h00	Messe
Samedi 02/12 : <i>Vert. De la férie</i>		
● OSENBACH	18h00	Messe dominicale anticipée
Dimanche 03/12 : 1^{er} Dimanche de l'Avent		
● WESTHALTEN	10h00	Messe dominicale

Semaine du 04/12 au 10/12		
Mardi 05/12 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● OSENBACH	9h00	Messe
Mercredi 06/12 : <i>Violet. De la Férie</i>		
● WESTHALTEN	9h00	Messe
Judi 07/12 : <i>Blanc : S. Ambroise</i>		
● WINTZFELDEN	9h00	Adoration + Messe
Vendredi 08/12 : <i>Blanc : L'IMMACULÉE CONCEPTION DE LA BIENHEUREUSE VIERGE MARIE</i>		
● SOULTZMATT	17h00	Messe dans la maison de retraite

Samedi 09/12 : *Violet. De la Férie*

- SOULTZMATT 18h00 Messe dominicale anticipée, †Reinhard Henri, Mathilde et Jeannot ; Ehrardt Marie Rose et défunts des familles Ehrardt et Horny

Dimanche 10/12 : 2^{ème} **Dimanche de l'Avent**

- WINTZFELDEN 10h00 Messe dominicale et fête patronale Ste Odile, †Freudenreich René

Semaine du 11/12 au 17/12

Mardi 12/12 : *Violet. De la Férie*

- OSENBACH Pas de Messe (journée de zone à Colmar)
- ROUFFACH 19h00 célébration pénitentielle

Mercredi 13/12 : *Rouge : Ste Lucie*

- WESTHALTEN 9h00 Messe

Jeudi 14/12 : *Blanc : S. Jean de la Croix*

- WINTZFELDEN 9h00 Messe

Vendredi 15/12 : *Violet. De la Férie*

- SOULTZMATT 17h00 Messe dans la maison de retraite

Samedi 16/12 : *Violet. De la Férie*

- SCHAEFERTAL 18h00 Veillée de prière et partage de la Lumière de Bethleem

Dimanche 17/12 : 3^{ème} **Dimanche de l'Avent**

- OSENBACH 10h00 Messe dominicale, †Hurth Henri et ses parents ; Diringe Monique et Lucien

Semaine du 18/12 au 24/12

Mardi 19/12: *Violet. De la Férie*

- OSENBACH 9h00 Messe

Mercredi 20/12 : *Violet. De la Férie*

- WESTHALTEN 9h00 Messe

Jeudi 21/12 : *Violet. De la Férie*

- WINTZFELDEN 9h00 Messe

Vendredi 22/12 : *Violet. De la Férie*

- SOULTZMATT 17h00 Messe dans la maison de retraite

Samedi 23/12 : *Violet. De la Férie*

Pas de Messe

Dimanche 24/12 : 4^{ème} **Dimanche de l'Avent**

- WINTZFELDEN 10h00 Messe dominicale
- WESTHALTEN 18h00 Messe de Noël avec les familles

Semaine du 25/12 au 31/12

Lundi 25/12 : *LA NATIVITÉ DU SEIGNEUR*

- SOULTZMATT 10h00 Messe du jour de Noël,
Joyeux Noël à tous et paix à tous les hommes de bonne volonté

Mardi 26/12 : *Rouge : S. ÉTIENNE*

- OSENBACH 10h00 Messe et Fête patronale St Etienne

Mercredi 27/12 : *Blanc : S. JEAN*

- WESTHALTEN 9h00 Messe

Jeudi 28/12 : *Rouge : LES SAINTS INNOCENTS*

- WINTZFELDEN 9h00 Messe

Vendredi 29/12 : *Blanc dans l'octave de la Nativité*

- SOULTZMATT 17h00 Messe dans la maison de retraite

Samedi 30/12 : *Blanc dans l'octave de la Nativité*

- OSENBACH 18h00 Messe dominicale anticipée,

Dimanche 31/12 : *LA SAINTE FAMILLE*

- WESTHALTEN 10h00 Messe dominicale;

Semaine du 01/01 au 07/01

Lundi 01/01 : *Blanc Sainte MARIE, MÈRE DE DIEU*

- SOULTZMATT 18h00 Messe

BONNE ET HEUREUSE ANNEE 2024

Mardi 02/01 : *Blanc : S. Basile le Grand et S. Grégoire de Nazianze*

- OSENBACH 9h00 Messe

Mercredi 03/01 : *Blanc*

- WESTHALTEN 9h00 Messe

Jeudi 04/01 : *Blanc*

- WINTZFELDEN 9h00 Adoration + Messe

Vendredi 05/01 : Blanc		
● SOULTZMATT	17h00	Messe dans la maison de retraite
Samedi 06/01 : Blanc		
● WINTZFELDEN	18h00	Messe dominicale anticipée
Dimanche 07/01 : Epiphanie		
● SOULTZMATT	10h00	Messe dominicale

Semaine du 08/01 au 14/01		
Mardi 09/01 : Vert. De la Férie		
● OSENBACH	9h00	Messe
Mercredi 10/01 : Vert. De la Férie		
● WESTHALTEN	9h00	Messe
Jeudi 11/01 : Vert. De la Férie		
● WINTZFELDEN	9h00	Messe
Vendredi 12/01 : Vert. De la Férie		
● SOULTZMATT	17h00	Messe dans la maison de retraite
Samedi 13/01 : Vert. De la Férie		
● WESTHALTEN	18h00	Messe dominicale anticipée
Dimanche 14/01 : 2^{ème} Dimanche ordinaire		
● OSENBACH	10h00	Messe dominicale

Votre Curé, l'E.A.P. et tous les bénévoles de notre communauté de paroisses souhaitent à chacune et à chacun une joyeuse fête de Noël et une heureuse et paisible année 2024. Soyez bénis.

Journée de Pèlerinage des communautés de paroisses de Rouffach et de Soultzmatt au Mont Sainte Odile : **Jeudi 04 Janvier 2024**

Ramassages par un seul autocar :

07h30	GUNDOLSHEIM - MAIRIE	08h10	ROUFFACH PLACE EGLISE
07h40	WINTZFELDEN-PLACE ECOLE	08h15	PFAFFENHEIM - MAIRIE
07h45	OSENBACH - PLACE EGLISE	08H25	GUEBERSCHWIHR - MAIRIE
07h55	SOULTZMATT - MAIRIE	08h30	HATTSTATT - MAIRIE
08h00	WESTHALTEN - MAIRIE		

Déroulement de la journée :

09h30	Arrivée au Mont Sainte Odile
10h15	Conférence ou vidéo
11h00	Eucharistie
12h00	Déjeuner
14h30	Dévotion à Sainte Odile
15h00	Vêpres et Salut au Très-Saint Sacrement
16h30	Départ du Mont Sainte Odile

Prix de la journée : 48,00 € (voyage et repas compris).

MENU PROPOSE : Aperitif :1 bière / 1 verre de vin / Kir / Soft / Eau / Pâté en croute cèleri remoulade /Paupiette de veau, duo de carottes aux herbes / Gratin de pomme de terre / Ile flottante / Café

Pour cette journée, les places disponibles dans l'autocar sont de 57, merci de respecter le délai d'inscription (16/12/2023). Dès que le nombre de 57 personnes est atteint, nous arrêterons les inscriptions.

TALON D'INSCRIPTION à remettre, avec le règlement, au Prêtre de votre Communauté de Paroisses impérativement avant le Lundi 16 Décembre 2024

(chèque libellé au nom de la Mense curiale)

Toutes les personnes souhaitant des informations pour rejoindre le groupe d'Adorateurs, peuvent contacter J.M. Heck au 03 89 47 05 84

✂-----

INSCRIPTION

Journée de Pèlerinage des communautés de paroisses de Rouffach et de Soultzmatt au Mont Sainte Odile : **Jeudi 04/01/2024**

Nom, Prénom	
Adresse	
Téléphone	
Mode de paiement	

